
汪顺夺男子200米个人混合泳金牌
6日， 在加拿大温莎举行的2016短池游泳世锦赛首日比赛中， 中

国选手汪顺在男子200米个人混合泳决赛， 以1分51秒74的成绩夺得冠
军。 这是中国队在本届赛事的首枚金牌， 也是中国男子混合泳首个世
界冠军， 汪顺创造了历史。 德国选手菲利普·海因茨与日本选手濑户
大也分获亚、 季军。 新华社发
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□本报记者 段西元

中超主帅“四大门派”
中超2017赛季将注定是一个

竞争激烈的赛季， 与往年相比，
各队在确定外教、 引援上都加快
了步伐。 2017年未到， 中超16强
的主教练都已就位———

欧洲派：
博阿斯最吸引眼球

如果按照国籍划分， 中超主
帅来自欧洲的有卡纳瓦罗、 马加
特、 帕切科、 斯托伊科维奇、 何
塞、 博阿斯6人， 除了卡纳瓦罗、
斯托伊科维奇， 另外4位主帅都
是常年在欧洲大的联赛执教。 而
乌拉圭人波耶特、 智利人佩莱格
里尼虽然来自南美， 但他们常年
浸淫欧洲联赛， 从某种意义上说
也算是 “欧化教练”。

随着中超投入越来越大， 中
超 聘 请 外 援 的 级 别 也 越 来 越
“高”， 很多欧美国脚级的球星纷
纷加盟中超球队。 不过， 各队在
聘请主教练时 ， 还是 “因队而
异”， 并没有集体性盲目聘请世
界名帅。 而真正的世界名帅， 现
在基本还都集中在欧洲五大联
赛， 稍微有点儿 “追求” 的大牌
教练， 似乎都对中超不太感冒。
在这几位中， 能够称得上欧洲一
线名帅的也只有上海上港的博阿
斯。 与马加特这样年龄偏大的教
练相比， 博阿斯正处于 “当打之
年 ” ； 与卡纳瓦罗 、 何塞这样
“初出茅庐 ” 的 “新兵 ” 相比 ，
博阿斯虽然同样年轻， 但已经在
葡超、 英超和俄超这样大的联赛
积累了足够的经验。 不过， 博阿
斯近年来的战绩很难说非常成
功， 他选择中超很有可能是一种
“缓冲”， 以他的年纪， 未来的目
标还是欧洲大的联赛。

至于其他几位欧洲教练， 各
队的选择也是根据自己的情况。
像北京国安选择了何塞， 就是想
要球队的风格有一个延续。

南美派：
斯科拉里最 “纯正”

新赛季中超有3位来自南美

洲的主教练———波耶特、 佩莱格
里尼和斯科拉里。 不过， 就南美
风格的 “纯正性” 来说， 斯科拉
里的 “纯度” 更高。

佩莱格里尼和波耶特都是很
“欧化” 的教练员。 智利人佩莱
格里尼起步于南美， 但他此前已
经在欧洲执教了超过10年的时
间。 如果说佩莱格里尼还是出身
自南美的教练员， 那么波耶特的
执教生涯和南美没有任何关系。
波耶特踢球时是位非常出色的球
员， 他被认为是乌拉圭历史上最
为全能的中场， 在切尔西和热刺
效力期间， 波耶特的表现都十分
优异。 退役后， 波耶特留在热刺
俱乐部担任助教， 随后他成为了
桑德兰的主教练。 从战术理念到
训练方式甚至指挥比赛时的沉
稳， 佩莱格里尼和波耶特都与欧
洲教练无异。

恒大的冠军教练斯科拉里则
与波耶特、 佩莱格里尼不同， 虽
然也有 “旅欧” 经历， 但一次是
执教同文同宗的葡萄牙， 另一次
在切尔西的执教则堪称失败。 斯
科拉里给人印象最深的还是他在
巴西队及巴甲的执教生涯， 在这
个巴西教练并不流行的时代， 斯
科拉里在中超堪称独树一帜。

亚洲派：
韩流主帅依旧凶猛

同2016赛季一样， 中超来自
韩国的教练依然很多， 虽然洪明
甫的杭州绿城降级了， 但中超还
有崔龙洙、 张外龙、 朴泰夏、 李
章洙4位韩国籍主帅。 除了崔龙
洙执教的江苏队是具备争冠实力
的球队， 其他3位韩帅统领的都
是中超中下游的球队。 中超球队
选择韩国人当主教练， 首先是韩
国人同样来自东亚地区， 与中国
人的思维较为接近； 再有就是韩
国人强调作风、 体能和拼抢， 这
样的风格很难说是否会给球队带
来技战术层面的提高， 但对于稳
定球队的成绩很有帮助， 这也是
为什么中超保级球队非常喜欢聘

请韩国教练的原因。 除了4个韩
国人， 中超并没有其他来自亚洲
的主帅。 不过， 卡纳瓦罗和斯托
伊科维奇两位欧洲教练从某种意
义上说也是 “亚洲派” 教练———
卡纳瓦罗短暂的教练生涯集中在
西亚地区和中国， 斯托伊科维奇
在执教富力前的教练生涯都奉献
给了球员时代的老东家名古屋
队。 无论是卡纳瓦罗还是斯托伊
科维奇， 他们都很了解亚洲足球
的风格， 能够与中国球员融为一
体。 特别是卡纳瓦罗， 在权健已
经和球员们打成一片， 他不但是
球队的教练， 更是球队的领袖。

本土派：
狭窄空间艰难生存

中超16支球队中， 只有河南
建业、 贵州智诚和辽宁队的主帅
是本土教练。中国足球超级联赛，
坐在教练席上指挥的中国人只有
3个，真是让人有些尴尬。 本土教
练的生存空间在中超非常狭窄。

3位土帅中， 贾秀全和马林
的地位都还算是稳固， 两个人凭
借这几年带队稳定的成绩， 已经
充分赢得了俱乐部的信任。 两位
教练都非常善于制定接地气的战
术， 特别是贾秀全， 河南建业独
树一帜的防守反击风格让各路诸
侯都感到头疼。 不过， 明年河南
队会面临更为严峻的挑战， 球队
中场核心伊沃的离队， 使得他们
必须重新建立起一套体系。 马林
的辽宁队首先需要解决的是留住
队中的主力， 不要年年被列强瓜
分。 作为中超新军， 贵州智诚的
实力不会被人看好， 这支球队的
本土球员班底较差， 黎兵要想带
队打出好成绩， 一是需要在外援
层面有质的提高， 二还需要一些
运气。 本来本土教练就少， 他们
所带的球队实力又非常一般 ，
2017年对三位本土教练来说， 都
会是困难的一年。 也真心希望三
位本土教练打出好成绩， 只有这
样才能为中国自己的教练赢得更
多顶级联赛的执教机会。

□□本本报报记记者者 余余翠翠平平

■业余高手

“从2007年到现在 ， 我和老
伴已经爬了9年山了， 每个周末
都会抽出一天出去爬山。 爬山让
我拥有了健康， 还拥有了非常好
的精神状态呢。” 丰台花乡造甲
村工会主席王士梅对记者说。

平时工作繁忙， 加之人到中
年 ， 王士梅也面临发福 、 身体
状况变差等问题。 “身材越来越
臃肿 ， 血压高 ， 还经常感冒咳
嗽， 人也没精神， 当时就想着不
能这样下去， 后来跟朋友们出去
爬了几次山， 最开始爬一会儿就
得歇一段时间 ， 但爬完状态很
好， 从此就坚持下来了。” 一到
周末， 王士梅就拉着老伴出去爬
山， 几年下来， 北京周边的山，
他们爬了个遍。

“在山间行走， 对增加肺活
量 、 提高肺的功能有很大的帮
助， 同时还能有效增强心脏的收
缩能力。 很多人都认为跑步对增
强心脏是最有效的， 然而爬山的
功效并不逊色呢 。” 王士梅说 ，
爬山的好处还有很多， 在享受大
自然美景的同时， 还能交上很多
朋友。

王士梅在每次爬山前都会做
好健身运动： 利用10到20分钟做
一些肌肉伸展运动， 尽量放松全
身肌肉， 在向上攀登的每一步中
她都会有意增添一些弹跳动作。

“登山时千万不要总是想着
山有多高， 还需多少时间才能爬
上去之类的事儿。 不慌不忙， 走
走停停才能体会到乐趣， 才不会

错过美丽的风景。 在疲惫时， 也
可唱唱歌， 转移注意力。” 王士
梅分享着她的经验。

都说上山容易下山难， 王士
梅每次下山都会控制好自己的脚
步 ， “下山冲得太快很容易受
伤。 同时， 要注意放松膝盖部位
的肌肉， 绷得太紧会对腿部关节
产生较大的压力。”

王士梅和老伴登过的山很
多， 有箭扣长城、 蟒山等， 还走
过京西古道， 去过望京阁， 甚至
不少都已经数不清了。 “我会一
直坚持下去。” 王士梅坚定地说。

王士梅：
“一到周末就和老伴爬山去”
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